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第九一二次（本屆末次）會議

-加*..::.年.:::.月 .:::.+..::.a 星期四午1支三味四十分紐給

主席： Mr. Hermod LANNUNG （丹麥）

主席及副主席缺席，杖¼.ft Mr. Arraiz（委
內 3為垃）代行全席職務。

第四委員令洪文件 A/4929/Add. l 內就
識程項目四十九＊提出之決議草案壹所

涉經費問題 (A/C.5/916, A/C.5/917 I 
Rev.l) 

一．主席 說，根據大會議事規則第一五四條 ，

委員會須通知大會， 第四委員會建議大會通過關於盧

安達烏隆提前途問題的決議草案(A/4929 I Add.1 , 第

四十一段，決躡草案壹）對於概算有什底影哂。秘害

長曾就此項決瞰草案涉及的經費問頲提出一項節咯

(A/C.5/917/Rev.1)。他（主席）在第九一一次會議

對此項節略原案文 (A/C.5/917)所作評述亦適用於訂

正案文。

二． Mr. McCAW （ 鉍書處 ） 提出文件 A/C.5/

917/Rev.1 說，關於為盧安逹烏隆提擬設的委員會迄

至一九六二年六月初該委員會向大會提送進度報告時

爲止一段期間工作的性質及範圍， 概算所根據的當然

祇是廄泛的假定。此類假定載述於珌害長篩略中。

三．委員會可以滘到其中僅為節略第五段列舉的

那些工作列有費用概數，首先列有擬設的委員會委員

五人的旅貲及生活津貼，假定他們在當地爲期三僻月

左右。至於輔助的職員，則係假定他們在當地的時閭

稍長，因爲他們須較該委員會先到達盧安達烏隆提 ，

而且祂們大概要留在當地， 等候大會於一九六二年六

月在其第十六屆會另一期會議作成的進一步決定。聯

合國職員二十二人，不但可應付該委員會目前事務上

的需要，還可裹助該委員會設計實施決議草案正文第

三段 (a) (b) (c) 述及的措施。池們並可在正文第四

段所述的高級會議中向該委員會提供意見並襄助該委

員會。那個會議開會期間假定為三星期， 為向會議提

供服務起見，須增加非洲經濟委員會極有限的語文事

． 盧安逹烏隆提之前途問頲：聯合國盧安逹烏磕提委員會

報告書。

務職員。節咯第五段 (d) 提及的顧問囷可由聯合國輔

助的職員與之合作裹助委員會，特別是進行決議草案

正文第三段 (d) 及 (e) 中述及的任務。

四． 大會於六月舉行第十六屆會另一期會議的貲

用概數未包括在概數總額三四二，000美元之內，因

爲那筆數字係列在第十八款一特派團一一以外的預

算款項下。其根據的假定爲每天至多要爲兩次會議供

給服務。倘有一個以上的委員會召開會議， 或兩侗楓

關同時舉行會議，則每週費用約計四0,000美元。

五． 他要指出， 節略第八段提及之數一五0,0

00美元係涉及承付款項而非實際開支。一旦專員及

輔助職員派往當地 ， 肱字杲自然也要承擔他們囘返會

所的賀用。是以承付款額固為一五0,000美元 ，

但將來向行政及預算問題諮詢委員會於一九六二年春

季屆會提出的詳細概數的實際支出則較此數稍低。

六． Mr. ULANCHEV（蘇維埃秕會主義共和國

聯邦）說大家都很知道蘇聯代表團向來主張讓目前在

殖民統治之下的國家儘早獨立。但是，它們所得的獨

立應是冥實的， 而非虛構的，如果像廛安達烏隆提那

嵇在宜布獨立以後仍讓前管理當局軍事人員留註， 勢

必造成那種結果。在殖民國家的颳力之下，對第四委

員會審瞰的決議草案提出了修正案 ， 結果是那儲楓關

通過的最後案文並不保證比利時軍隊在廬安達烏隆提
獨立以前撤退，亦不保證該國的統一。 蘇聯代表團不

能在全體會議中投票贊成決議草案， 因爲此項草案照

其訂正案文不能防止由於殖民國家採取的行動在剛果

所發生的一類悄事的靈演。所以蘇聯代表團對於所涉

經費(A/C.5/917/Rev.1) 的表決不得不棄柵。再則 ．

麻瞄認爲它本身對於決議草案涉及的任何經費決不受

拘束，同時要保留在以後階段再行提及此事的楠利。

在它瑁來，任何進一步的聯合國的活動－尤其是具

有軍事性質者一一如認馬須在盧安達烏隆提進行， 並

須為之追加預算經費， 均須經安全理事會核准。

七． Mr. KLUTZNICK （美利堅合衆國）說，蘇

聯代表所作陳述反映藍聯代表團的一貫態度，先發表

墬明贊成讓過去在託管之下民族自由獨立， 接着該代

表園又不給予可以寂助使那些民族獲得獨立的財政支

持。
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八． 美國代表團支持認杏長的提案及請求 (A/

C.5/917 /Rev.1)。它承認自託管轉向獨立的轉變引起
許多困難問題，並對於第四委員會各位代表表示的持

蜇態度覺得欣慰。它了解實施決議草案引起的貲用概

數至鉅， 特別是如杲計及聯合國目前的財政狀況，但

是它深知擬設的那個委員會確有必要。它相信祕書長

必將力事撐節。

九． 美國代表團鑒於管理當局所表示的合作態度

及其願意促使嵐安達意隆提迅速臻逹獨立的明碓希

望，認為全部特別費用不外就是祕書長所提楓數。梁

經第四委員會通過的決議草案的修正案是很可取的 ，

因爲其中表示認識一個事實： 新獨立國當局可仰賴本

身力量或循其他方法以確保初期在境內維持法律及秧

序。

-0. Mr. ULANCHEV （ 蘇維埃ijii會主義共和

國聯邦 ） 說，蘇聯代表團之所以必須經常複述同一意

見， 是因爲它不得不加以批評的事實經常在靈複發

生。 要得到蘇聯代表園支持， 獨立須是眞實的， 而非

虛構的。第四委員會通過的決議草案將造成虛構的獨

立，因爲此項草案規定比利時可在盧安達烏隆提保留

軍隊。在此稱愉形之下不能說已准予獨立。因此之

故，蘇聯代表團不能支持決議草案，或為賓施此案籌

款。

一一． Mr. DANGEARD （ 法蘭西 ） 說， 法閩西

代表豳曾在第四委員會投票贊成決議草案， 因此準備

支持祕害長節略所載有關經費的提案。然而，和其他

代表團一樣， 法國代表團對於溉數的數額不無關心 ，

希望祕杏長把費用維持在最低限度，並避免聯合國牽

入費用過高的活勳。他希望在擬議的那個委員會到達

廬安達烏隆提，知道了頲助該委員會所需人員及專家

的確數之後估計的費用便可稍減。同時偉希望管理當

局能再提供協助， 從而減低聯合國的費用。法蘭西代

表團所關切的與其說是目前的撤敷， 不如說是聯合

國在盡安逹烏隆提的牽連可能擴大．， 因而引起更多的

鉅額費用。不要忘了本緯織對其他新興國家亦負有實

任。這一筆擬纖的支出固然有其價值，法蘭西代表團

卻希望以後無須再不既支付數額這捺大的貲用。

一二． Mr. TURINE （ 比利時 ） 指出比利時政府

已誤盛安達烏羞提地方當局享受大部分自治。管理當

局不再控制該國的運輸及通訊便利， 因此， 它向該委

員會提供更多協助的能力大減。雖然如此， 它將竭盡

其力幫助實施決議草案。

一三． Mr. TSURKAN （ 烏克蘭蘇維埃秕會主

義共和國 ） 提起烏克蘭代表囷曾在第四委員會中竭力

主張儘早讓盧安達烏隆提躅立， 並認爲它的獨立應該

是演貿的，不應受殖民國家的操縱或誤殖民國家保留

任何權力。烏克蘭代表團贊同派遣一個委員會前往該

領土確保比利時軍隊撤退，賦與土著政府充分襬力 ，

使該國民主化， 並對領土問題幫助尋覓可能範圍內最

妥善的解決辦法。

一四 ． 但是， 在表決決議草案所涉經貲時， 烏克

蘭代表圈不得不棄櫚， 因為草案的最後案文已經根本

修改， 不但不規定撤退比利時軍隊 （ 那些軍隊的駐留

在許多代表團溍來是與該領土的獨立牴觸的 ）， 反而

賬定比利時人員一一共中多教顯係軍事人員一一將依

在獨立以前由比利時政府與受其管制的政府所訂協定

的規定留在該頷土內。烏克蘭代表園根本反對在獐立

以後比利時軍除留駐該領土， 因此未能投票贊成決議

草案， 亦不能贊同所涉經費。

一五． Mr. BARTON （ 加拿大 ） 說， 加本大曾

在第四委員會中支持決議草案一一因爲那是使盧安達

烏隆提在獨立以後能成爲自立國家的最好的辦法一一

它現在不會逃避實施決議草案應負的査任， 尤其關於

維持法律及秩序的部分。可是， 加拿大對於擬緱的措

施引起巨額貲用頗覺關心，希望珌書處儘可能減低費

用。

一六． Mr . COOPER （賴比瑞亞） 提及他曾在第

四委員會中投票贊成決議草案，現在可贊同文件A/

C.5/917 /Rev.l 就所涉經費估計的數額。他同恋法蘭
西代表所說祕晝虛實施決議草案應力事掩節一黠，他

覺得鑒於聯合國面臨的緤济問題，珌書處決不致於浪

費。

一七． 他很難了解癖聯代表的立場， 因焉那位代

表和所有其他代表一樣要盧安達烏隆提獲得眞正獨

立， 卻拒絕給與必要便利。聯合國行將派遣一個委員

會前往蘆安達烏隆提， 目的在調和該領土內各滋．各派，

使難民返I司及軍行安頓， 保障人權及基本自由， 維持

法律及秩序， 並為訓練土著軍除及比利時軍隊及同軍

事部隊的迅速撤退安排辦法。他不了解在此項方案中

蘇聯代表反對的是什底。 蘇聯代表說所有比利時宜隊

必須在獨立以前撤退， 但他本人卻認為聯合國很難－

方面准許該國獨立， 而同時又指定它非如何如何辦理

不可。盧安達與布隆提政府希望保留無法替換的人

員， 那種態度是極易了解的， 如果聯合國堅持比利時
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軍隊的撤退， 必將引起混亂，因爲沒有人接替他們。

該領土內悄況不穏定，在比利時軍隊撤退以後便沒有

軍隊可以維持法律及秩序， 結果勢須聯合國派遣軍

隊。他懷疑聯合國鑒於在剛果所得經驗究竟是否願意

這樣辦。

一八． Mr. McCAW （ 鉍書處 ） 向法蘭西、 美國
及加佘大代表保證，祕書長極了解聯合國所面臨的財

政困難， 必將竭力使承付款額及費用維持最低限度。

他知道珌害·長與第五委員會必將欣然接受諮詢委員

會的意見，後者將於三月底詳細檢討經貲盎要的概

數。

一九． Mr. HODGES（聯合王國 ） 說， 聯合王
國代表團曾在第四委員會中支持決議草案，並擬在第

五委員會中支持必要的撥款。聯合王國代表團對於珌

書長代表的保證表示欣慰，並相信該委員會的委員必

可借重祕書長的意見及經驗，把根捒決議草案第四段

請予聘用的顧問數目儘量減至最低限度。

二o. 聯合王國代表團固認爲最好依照正常程序

獲得諮詢委員會就決議草案所涉經費問題提送的報告

書， 但它了解諮詢委員會不能在如此短促的時間開

會， 因此它支持珌書長節略第八段述及的程序， 其中

提及諮詢委員會將於三月審議詳細概數。在此種情形

下， 聯合王國代表團支持韶書長節略中所估計的決議

草案涉及的經費， 但須經諮詢委員會同意，並贊成授

權祕睿長得立刻承擔款額不超過一五0,000美元

之議。他強調那是最高數額， 並希望承擔及實支貲用

都可大爲減低。

二一． Mr. MALHOTRA （ 尼泊爾 ）說，許多發

言人都強調實施決議草案必須力事搶篩， 並希望實際

費用比較棍數爲少， 在此種情形下，比利時政府由於

環境變遷甚至不能提供最低限度的協助， 此種事實將

使費用趨於增加， 而非減少，實在至可追憾。雖然如

此，他希望比利時了解它對該託管領土所負最終萁

任， 並顧及決議草案中向其所作呼籲， 竭力使該委員

會的工作可順利而經濟地推行。

二二． 在第四委員會中，尼泊爾代表團對於決議

草案第七段有所保留， 那種保留涉及經費及政治兩方

面。大會於六月閭另一期會議中詆能確認一九六二年

七月一日為終止託管協定的日期， 或將獨立日期延至

將來某一時間。尼泊爾代表團認爲聯合國在這義上理
應允許讓盧安達烏隆提於一九六二年七月一日獨立 ，

因此覺得如須在決議草案中提及確切日期， 此項問題

應該可在本屆會中決定， 因而節省另一期會議的費

用，尤其是，誠如比利時代表在第四委員會中所指

出，任何延宕對該領土都有嚴重的政治影響，而且在

第四委員會中每一備人都認爲它應在可能範圍內儘早

獨立。然而決議草案提案者希望在獨立以前達成決議

草案第三段及第四段述及的適當情況。實則紙有盧安

達及布隆提政府與負有加速獨立的眞正賁任的管理當

局才能達成此種情況， 該委員會最多祇能助成其事。

在尼泊爾代表團看來， 決議草案正文第七段原應說明

直接有關方面此項基本資任。

二三． 再說， 所有代表團， 包括比利時代表團在

內， 在第四委員會中都同意比利時軍隊應在該領土獨

立以前撤出，然而因為比利時說它不能在那個日期前

撤出全部軍隊， 尼泊爾代表團認為最好的解決辦法是

不在正文第七段中堅持一九六二年七月 一日那個 8

期，而六月間也不致非在此種不確定的情況之下舉

行屆會不可。雖然如此， 尼泊爾代表團了解決議草案

現有案文是在可能範圍之內最妥善的折衷辦法， 因此

曾在第四委員會內投票贊成， 現在亦擬贊同所涉及的

經費。

二四 ． Mr. GHAUS （ 阿富汗 ） 說，雖然阿富汗

代表團曾在第四委員會中投票贊成決議草案， 他尙未

接獲本國政府關於此項草案所涉經費一事的訓令， 因

爲迢一筆數額至鉅，如在現階段表決， 阿富汗代表團

便不得不棄權。

二五． Mr. NOLAN （ 愛爾蘭 ） 說， 關於珌書長

節略中估計的全部費用 ， 或授權珌書長在尙未向諮詢

委員會提出詳細概數之前得承擔不超過一五0 ,00

0美元之數這一項程序，愛爾蘭代表團並不反對， 然

而它擔心第四委員會主席在她致大會主席函中所提起

的將來可能引起的經費 (A/C.5/916， 附件） 會遠超過

祕書長目前所述數額。 在愛爾蘭代表團看來，關於達

成決議草案第三段及第四段中述及的目標，其財政及

其他方面的資任一一包括法律及秩序的維持， 與保障

人權及基本自由一一目前應歸管理當局擔負， 在獨立

後歸獨立的一國或兩國政府擔負。 如果此類任務成了

聯合睾的財政資任，愛爾蘭代表團將認爲極爲可慮，

因此它促請該委員會儘可能充分利用顧問、 技徇人員

及在該領土內可以覓致的其他人員，這樣可以幫助限

制費用。

二六． 主席 說， 因為並無提案提出，他建議由
第五委員會通知大會， 第一，第四委員會提出的決議
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草案通過之後， 在擬於六月舉行的另一期會議以前將

引起額外費用大約三四二，000美元；第二，倘須

徼聘的軍事及民政專家數目校上述概數中所預期者爲

多 ， 即須增列款項 ， 按每一專家平均薪給及生活津貼

每月一，五00美元計鐸， 另加每一專家的旅聲及有

關費用二，000美元； 第三， 再加上六月舉罪的另

一期會議費用， 估計每週最低限度須二五，000美

元。 比外， 第五委員會應建織大合照預算程序在等待

諮詢委員會審査擬議的全部費用及表示同意之前， 先

核定秘杏長節略 (A/C.5/917/ Rev .1)第八段所載提

案， 包括授權祕書長喬所述用途承擔不超過一五0 ,

000美元之數在內。

叱項捉素以五十面票翌七永遠過，至4祖考汜．

二七．主席 說 ， 委員會中各位代表所作抨述將

載入會議簡要紀錄。 他建讖第五委員會關於此項問題

的報告書應基於下一了解匾接提送全體會議， 即此項

報告害係爲將適才通過的一項決定遞送大會的一項程

序性質的報告窖。

決定七議。

午4文四呤四十五分歆令




